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2021年4月22日，我校举行“清华情 航天志”

航天系统优秀校友报告会，谷振丰（左2）、孙龙（左

1）、于新辰（右 1）、靳舒馨返回母校

2021年4月22日，对我来说是个值得

纪念的日子。这一天，我作为“清华情 
航天志”报告团的一员，回到了我的母校

清华大学给学弟学妹们讲述自己的故事。

在学校读书期间，我曾经历了清华100周
年校庆，那时见到的返校校友，很多是强

军之将、治国英才、行业领袖，因此，我

一直把“优秀校友”这四个字当作是含金

量最高的荣誉，把能够站到清华的演讲台

上当作是无上的荣光。而让我没想到的

是，这个梦想竟然在110周年校庆前夕就

实现了。

然而我深知，能得到这一份荣誉，并

不是因为我比其他同龄人更加优秀，只是

因为我选择了一条正确的道路。

2009年，我作为“国防生”从山东枣

庄进入清华大学电子工程系学习。当时的

我，对自己将来要从事什么样的职业，要

成为什么样的人，并没有太多的想法。

报到的那一天，我见到的第一个人，是

祖国的航天事业成就了我们
○靳舒馨（2009 级电子）

我的辅导员高扬（2003级电子），他个子

不高，五官英气硬朗，眉宇间有着自信而

坚定的神色。他带着我们组建了新的班集

体，在党课和一次次的班级活动中，引导

我们思考着自己的理想、国家的命运和人

类的未来。清华的党建活动，从来是润物

细无声的，没有多少空洞的口号，但科学

严谨的理论和脚踏实地的作风，却让信仰

的种子在我们心中悄悄地生根发芽。

在一次党团活动中，我们探讨了关于

“幸福”的话题，高扬说了这样一番话：

“幸福是一个我想要、我奋斗、我拥有的

过程，三个环节，缺一不可。而我们能得

到的最大的幸福，就是投身到对更多人

有益的事业中去，让我们的努力，换来更

多人的拥有。”这段话让我下定了递交入

党申请书的决心，也对我后来的人生，产
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生了至关重要的影响。终于在2012年大三

时，我成为一名中国共产党党员。

2013年，我从清华毕业，跟随高扬学

长的脚步，加入了北斗导航系统的研制建

设队伍中。这份工作，在外人看起来是

“高大上”的，是每天与高科技设备打交

道，与浩瀚星河为伴的浪漫工作。但实际

上并非如此。

2020年7月31日，习近平主席在人民

大会堂向全世界宣布北斗系统正式开通。

那一刻，也许所有的中国人感受到的都是

荣耀和骄傲，但作为北斗人，我们感受到

的更多是心里的石头终于落地的踏实。北

斗三号的如期开通，其实可以说是个不

可能完成的任务，它的系统复杂度几倍

于北斗二号，而建设时间，却缩短了将近

一半。这样的“中国速度”背后，是所有

北斗人的牺牲和付出。在北斗三号的攻坚

中，为了不被基本建设的速度拖后腿，我

们来不及等到机房完成施工，就开始进设

备、搞联试了。那时候，我们每个人每天

上班必备的行头是一顶安全帽，大家就是

在满地沟壑、墙上裸露着钢筋、头顶上还

掉着火星的环境中，加班加点把北斗三号

给抢出来的。新机房刚刚通电那天晚上，

领导通知到新会议室开部署会，我跨过楼

门口的大土坑，爬上两边没有护栏的楼

梯，在堆满各种建筑材料的走廊里摸索，

终于找到了会议室，一推门，我看到的场

景让我永生难忘。会议室的大桌子周围已

经坐满了人，从白发苍苍的总师，到像我

一样的年轻人，每个人头上是安全帽，脸

上是防尘口罩，在呼吸都困难的屋子里，

镇定自若地讨论着工作。当时我第一反应

是“好笑”，可还没笑出来，就觉得鼻子

一酸。我想起前些天我在楼顶安装接收机

的时候，我的组长有些抱歉地对我说，你

一个清华毕业生，我们不让你在实验室里

写论文，却让你爬工地干力气活，真是委

屈你了。可是，眼前的这些人哪个不是硕

士、博士，不是专家学者，面对必须完成

的任务，又有谁心疼过自己呢？有多少航

天人，都是在这样低到尘埃里的地方仰望

着星空，他们把卫星送上了天，把中国人

的自信送上了天，自己却仍然是一身黄土

一身泥。

苦吗？其实挺苦的。可苦与乐，本身

就是一个辩证的话题，付出的辛苦值不值

得，要看它是为了什么。现在再回想当年

带着安全帽搞联试的那段日子，我觉得很

值得，很快乐，因为我为的是北斗这样的

大国重器，这是许多我这个年纪的年轻人

求之不得的机会。许多人曾问我，你一个

清华毕业生，为什么要选择这样的工作？

我说，人这一辈子总得做出点什么，当

我老了我可以对我的孙辈们说，你用的北

斗，是你奶奶年轻的时候做的，这事儿比

赚多少钱都幸福。我想，航天人之所以肯

拼命，之所以能奉献，原因正在于此吧。

我们的征途是星辰大海，我们做的是真正

值得做的事。

2019 年 2 月，靳舒馨（左 2）在央视《中

国诗词大会》第四季，以优异战绩斩获季军
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人们都说，航天人是默默付出的

一群人，但我想，不是我们在付出，

而是航天事业在成就我们。如果我不

是航天人，也许我会比现在富有，会

比现在悠闲，但我一定不会比现在更

幸福。习近平总书记在清华考察时谈

到：“当代中国青年是与新时代同向

同行、共同前进的一代，生逢盛世，

肩负重任。”而航天事业正是这盛世

中的一个大课题、大工程，是值得我们

耕耘的沃土，是足以让我们实现个人

价值的舞台。

2015年我返回清华读研后，我向系里

申请也做了新生辅导员，这也实现了读本

科时的一个心愿。我在申请表中写到：

“我曾经受到我的辅导员的帮助和教育，

让我在懵懂和迷茫中看清了人生的方向。

我无法做出什么回报他的事，只能把这份

感激化作对其他人的帮助，去为更年轻的

人做点什么。”

抱着这样的心态，在科研之余，我把

全部的热情投入到新生党建工作中，很

快，我所带的班级发展出了第一批党员，

拆分出了独立党支部，而我也被评为清华

大学优秀党支部书记。“星星之火，可以

燎原”，我想，一百年来，我们的党之所

七月南湖，烟雨红船，指路领航。
看纲循马列，旗擎镰斧，建军八一，星
火井冈。革命先锋，工农领袖，推倒三
山驱列强。新中国，似朝阳喷薄，升起
东方。

沁园春 · 歌颂中国共产党百年华诞
○王伯雄（1970 届精仪）

征程百载难忘。有无数，英雄事迹
长。赞开天辟地，图强奋发，披荆斩
棘，阔步康庄。砥柱中流，初心不忘，
永葆青春模范当。豪情满，领神州十
亿，再创辉煌。

以生生不息，也许靠的正是这代代相传的

信仰，是这种以为更多人谋幸福为己任的

感召力，是这种党员以身作则、春风化雨

般温暖他人的人格魅力。

在不太长的职业生涯中，我的努力和

付出也得到了充分的肯定，多次获得单位

的优秀共产党员、优秀干部等称号；获本

系统科技进步二等奖1次。

清华人常说，祖国终将选择那些选择

了祖国的人。所以，如果再让我做一次选

择，我依然会毫不犹豫地做出我现在的选

择。因为选择了这条为祖国、为人民而奋

斗的路，我原本平凡的生命才会变得熠熠

生辉。

2016 年暑期，靳舒馨（左 3）与清华同学赴海

南三沙参加社会实践


